

Inseure Seimat



Kapit Martin v. 1. J. 1418 von Abt zu St. Peter in Erfurt und die Delane der Weißer und Blodgemburgen. Siehe, Mittendelle gegen legale Eingriffe in Eigentum. Letzterer Kapit bewilligte dem abt Biawens von Mittendelle sogar den Gebrauch der Bischofssonne, eines Kindes und anderer bischöflicher Ehrenzeichen und vermaßigte L. J. 1427 das Etiti, benigenen Mitgliedern, die sich zum Studium auf einer wissenschaftlichen Anstalt befanden, den Genuss von Fleisch auch an den Tagen zu gestatten, an denen es sonst verboten war. Einem gleich großen Kunst erfreute sich Mittendelle sehr, als dem Fürsten der weltlichen Sorgen. Kaiser Friedrich I. bestätigte, wie bereits gesagt, 1103 die Gründung des Etiti und das Recht dessen Mitglieder, einen Abtsstab und Beischrifte anzunehmen und 1248 bestätigte Kaiser Karl IV. anlässlich seines Besuchs in Dresden dem Kloster das Eigentumsrecht der in Böhmen gelegenen Besitzungen, nämlich der Dörfer Sonnenhof mit Hühnereigerechtigkeit nach Leitmeritz, Sonleczet und Wezelitz sowie eines Hofs in Golowiz. Ich erwähne noch kurz die Bergflüchtigungen seitens des Landgrafen Endwige von Thüringen als Gegenstand des Warthaufenthalts sowie das Verbot des Warthaufenthalts am Kreuzigen des Freiberg i. J. 1317 an die Weißer und Blodgemburgen. Am 1. Februar 1540, ausgeschlossen, das Tragen des Ordenskleides verboten, dass durch die Ordensregel gebotene Stillstühle nicht abgekrofft und eine neue Gottesdienstordnung eingeführt. Aber im Kloster verbleiben sollte

höch beim Kloster wohl vorgestanden", ein Vertrag "da er dem Kloster wohl vorgestanden", ein Vertrag abgeschlossen, wonach er den Unterhalt und die Be-festigung der Sitzstufen, die Sicherbergung und Befestigung der Wälle und die Zahlung eines Pacht-geedes von 2000 rhein. Gassen an die Landeshälfte ver-sprach. Und bei Rhaunath (f. o.) lesen wir, daß die sehr reiche Klosterbibliothek t. J. 1543, noch ehe der siegreiche Andreas das Regiment völlig übergeben, "von Herzog Moritz durch den hannöfischen ersten Bibliothecarium Academias Lipsiens. Casp. Bornerus aus-gebeten, auf etlichen vielen Wägen nach Leipzig ab-geführt, ein großes Vermögen Palatium daran depu-tirt, und, als die Regenten, Fürstliche, Chemnitzer, Ansbach Geistl. Elster-Bibliotheken und andre mehr dorau getommen, die instructissima nummehr sait weltherühmne Paulina sive Academien publica Lips. Andreas errichtet" worden ist. Mit Andreas läßt noch immer die Vermöllung des gesamten Klostergebietes aus, ebenso das Patronatsrecht, so daß er noch unterm 28. 12. 1544 einen neuen Pfarrer nach Langenhenners-dorf bestimmte. Aber bald danach starb Andreas. Das Klosteramt wurde am 5. 5. 1545 von seinem Bruder an den neuen Herrschafter William Schmidt übergeben. Rethraunath ist dem "generosen und honoraablen Preelaten, sein Miter bei hoher und heuerner hinzu-bringen, daß danahals auch Zellische Etifflis-Dorff und Forberg Grun-Hennersdorf an der Hain-Brücke, ad dies vias überlaufen und eingereumet werden." Wenn Schmidt den Platz erst 1550 sterben läßt, so kann davon wohl seine Rede seit, da er hätte über 100 Jahre alt werden müssen. Von den Prioren bes- Klosters ragte Petrus Graesse besonders hervor. Er vertrug sich aber mit dem Stad nicht recht und kam als Pfarrer 1490 nach Leisnitz; sein Einzug belebte ver-jüngte sich jedoch bis 1492, da der Kirchidelonius von Reichen die Einführung verweigerte. Geruhrigend war Michael Gemmell aus Geithain, ein fleißiger Historiograph und gründlicher Geuner alter Sprachen und der Philosophie; er war über 20 Jahre Prior. Schluß folgt.

Wissenschaftler zur Zeige der Geometrische, der Geometrie

# Geöffnet in zwangloser Folge als Beitrag zum Stileller Zeigt unter Mitwirkung des Vereins Geistesleben in Wien. Rathaus und mit Zustimmung befreit

G. Schäffergang

Sloster Villenjelle.

Eine geschichtliche Betrachtung von Hans Etzeböll, Rünenberg

Wittelsbach Otto ein Fürst läßtlich,  
In der Kirch andächt — im felb manlich.  
Die Eugend liebte allezeit  
Zu Eind und Gostern trug er neid:  
Sein Fleiß Rund auf gemeinen Fuß,  
Den Er stets mehrt und hießt im Schuß,  
Und der Welt also braucht mit moß  
Doch er des Gotsherrnß mit vergoss,  
Gsonbern stetts bey sich bedroßt,  
Wie er sich Gott gesellig moßt,  
Und Gotsherrnß mehrt of erden,  
Doch Er dort mont belonet metzen.

Söldner Rennung stiftet er zu hand  
Diß herrlich Closter, Zell genant,  
Theß Got und seiner Mutter eignen,  
Als seine Stiftung-Grife zeigen,  
Drumb Er by uns der aller frift  
Sofsa. En Bot ob mirdio ist

(Nach einer Zeitschrift d. Klosters Witten-Zelle.)

Liebe zur Einfachheit und zur stillen ruhigen Hoffnung, nicht selten auch wohl Furcht vor Verhaftungen und Wissenshandlungen feindlicher Menschen, bewog viele der ersten Gefänger der Christus-Kirche, aus dem losenden Zerbrechen der Welt sich fernzuhalten und in eine menschenferne (Kinde- und Kindheit) zurückzufallen.

So kommt auch Zelle hinaß in der Vernichtung unendliche Räume. Vor ihm starb der Elaven im mächtiges Reich, und noch früher verschwand den allgewaltige Stamm der Hermunduren. Weiter zurück reicht mit authentischer Gewissheit die vaterländische Geschichte nicht. Weiß ein Leiner ganz füllsche Jahrhunderte in dem unermesslichen Gebiete der Zeit, und doch befürchtet sich hier unten eine Spur.

So amerikanischwert die Arbeit von Marius sein mag — eigene Erfahrung ist darin zu vermissen; Marius ist wiederholt im großen Ton an das, was anderen Historiker vor ihm ans Licht gejogen haben. Ganz die einen anderen ist bewusst, dass die in jener Amerikaner schriftsteller nicht wissen.

卷之三